

LA ÚLTIMA HORA

Año XIII.—Número 4.505.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Número suelto 5 cts.

Palma de Mallorca, Lunes 23 de Septiembre de 1907

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1,25 ptas. en toda España. Extranjero, 2,25 ptas. al mes.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

COLABORACION

ANTONIO NOGUERA

Sr. D. Juan Marqués Luigi.

Mi querido Juan: de nuevo me ausento de Mallorca sin dar cima al propósito que nacido en tu afectuoso corazón de amigo halló a escape decidido apoyo en los admiradores de nuestro malogrado Antonio Noguera: la publicación de sus artículos críticos musicales, entresacados del gran cartapelo donde reuní en mi mano nerviosa. Presumo que tú y los buenos amigos de Noguera completareis ahora mi labor de tres veranos, y el tomo, que dejé casi terminado, aparecerá en breve.

Si grande fué la amistad con que le tratamos, puedo asegurarte que su recuerdo ha asomado vivo, personal, corpóreo, al copiar sus artículos, al desear otros que ninguna falta hacía que se hubieran escrito, y en los cuales parece animarse la conversación del compañero, llena de viveza, de ingenio, de barrumbadas, de momentáneas y nerviosas intransigencias de aquel corazón de oro y de aquellos procedimientos tan suyos y característicos. Eso desapareció; pero ¡cuánto pudiera contarte de ese mamotreto que nos queda! La primera crítica musical que en él aparece fué escrita en Madrid en 4 de Octubre de 1880 y publicada por mí en un periódico en que tenía intervención. Améme a escribirla, adivinando sus condiciones, a la salida de un concierto de Saint-Saëns en el *Príncipe Alfonso*; bregó Noguera sudoroso con los conceptos y la forma, hasta las cuatro de la madrugada en que se despidió, y antes de las siete de la mañana volvía a aparecer en mi cuarto para corregir no sé qué conceptos y tachar no sé qué expresiones. Pero aun no acabó aquí su fervor de crítico primerizo y desbordado: al salir yo de la imprenta de Dabruñ, a las cuatro de la tarde, me lo encontré en la esquina de la Flor baja, pálido, nervioso, y con la mano en el ijar, esperando el primer número del periódico. Le dí algunos, y desapareció como si tratase de vencer a los revendedores.

Así, uno a uno, pudiera contarte tantas historias anecdóticas como artículos contiene el abultado tomo de sus mamotretos; pero esto a nada conduciría. Hay algo más positivo y grande para la gloria de Noguera, y como tengo popado y sobado por todas sus hojas el dicho volumen, permíteme que sea heraldo y espulque del nuevo tomo que se está acabando de imprimir y que de aquí procede.

Noguera fué un verdadero genio musical educado en un medio ambiente constituido por el entusiasmo de los modelos, libre y caprichosamente elegidos. Ni su tío segundo P. Aull, ni su mismo padre el profesor D. Honorato, influyeron en su educación, y fuera inútil buscarle filiación y estirpe musical. Su sentir fué suyo, su criterio suyo, su técnica suya, y su mecanismo suyo. Por el piano llegó a la música, y por la lectura desordenada y sin erudición de los modelos, al arte. Llegó a ser artista y artista personalísimo; dedujo casi intuitivamente toda la teoría musical *posteriori*, y cuando tardamente, como a zóncara, se le enseñó la teoría y la reflexión, sin llevar ni el uno ni la otra a la meta pero en camino de ponerlos muy arriba, le sorprendió la muerte. A nadie como a él puede llamarse *malogrado*.

Sin embargo logró lo suficiente para que sea públicamente recordado y enaltecido. Suyo fué en Mallorca el grito de independencia de la música religiosa, extremado tal vez el desdén por la orquesta en el templo, que al fin contaba con una tradición de tres siglos y con grandes maestros que la sancionaban; y no hay duda que los hechos posteriores han aceptado toda su teoría. Suyo fué el resurgimiento de la música popular como caracterización de la nacionalidad, y en este punto su influencia ha sido decisiva en nuestra más significativa literatura insular. Alcover, Costa, M.ª Antonia Salvá hablan por mí. Suya fué la dignificación de la orquesta y la extraviada importancia del *bélcantismo* en la ópera, y un cambio de frente en el gusto musical de Mallorca, porque Noguera se metió, con todo lo que a música se refería: órgano y coros, cantantes y bandas, el templo y el teatro, las

canciones de los labriegos y los motetes litúrgicos, los solistas y las grandes masas orquestales, todo, todo fué objeto de su mirada y de su juicio.

Aun en sus momentos más apasionados no le mancó jamás la egida de dos inmortales; la vocación y el gusto; vocación rabiosa, frenética; gusto extremadamente exquisito. Lo vulgar, lo mediocre, lo que no acusa ponderación en la búscola del arte le ponía fuera de tino, y de Dios estaba que le saliera siempre al paso; pero en cuanto aparecía un gramo de valer, todo se volvía disculpas y transacciones. Se le tuvo erradamente en vida por intransigente, cacocinismo y arrebatado...; léase su producción, recogida póstumamente con muestras de todo y con supresiones de lo que más pudiera caracterizarle en este punto, y pronto se convencerá el más obstinado en el error, pues Noguera fué benévolo en exceso y transigente sin medida, mucho más de lo que merecía la postración en que la música estaba cuando el crítico comenzó sus campañas.

Muchos Nogueras es lo que aun falta a la dignidad artística; y a nosotros, amigo Juan, el mismo desaparecido, que lloramos de veras por el afecto que los tuvimos y por los muchos y sabrosos ratos que robó la muerte a nuestro egoísmo.

Persiguió noble ideal que no en todo se le mostró rebelde, vivió para los que entendían lo que él amaba descaído de sí mismo, y murió apacible como un santo.

¡Sí con vosotros le hubiera cerrado los ojos para abrirlos en Dios!... Te estima de veras tu

Espinilla.

Cádiz-20-IX-07

EL OTOÑO

El otoño es, más que el año nuevo, el verdadero comienzo del año. El año político, el año teatral, el año social, en fin, tienen en el principio más determinado que en el día 1.º de Enero.

Los propósitos de vida nueva son también más decididos en este tiempo. Todo es planes y propósitos para el invierno; casi todos basados en el espartibale desnivél de los presupuestos. ¡Hay que vivir de otra manera! ¡Hay que cambiar vida! Y en el reposo de los días otoñales creamos, en efecto, que empezaremos otra vida.

Fero el invierno se aproxima, los teatros anuncian sus abonos y sus estrenos, los salones, sus fiestas, vuelven los regalos con las últimas modas y los últimos automóviles, la política, la Bolsa, la literatura recobran su animación, y el torbellino de la vida se lleva los buenos propósitos como las hojas secas del otoño... Y es un invierno más como el pasado, como tantos otros, porque la vida es tan igual que sólo de tantos años podemos fijar una fecha que diferencie un año de muchos en nuestro recuerdo.

Y esa fecha señalada en nuestra memoria y en nuestro corazón, lleva casi siempre una cruz encima, como las lápidas mortuorias.

JACINTO BENAVENTE.

Variedades

PARA PROLONGAR LA VIDA DE LAS FLORES.

Sabido es que las flores colocadas en un ramo se marchitan pronto. Existe sin embargo, un medio extremadamente sencillo para prolongar la vida de las rosas, claveles, hortensias, lilas y orquídeas.

Cuando estas flores comienzan a tornarse pálidas y ajadas, basta sumergir la extremidad de sus tallos en agua caliente. Inmediatamente los petalos se coloran de nuevo y las flores pueden, por este medio, vivir algunas horas más.

CONFERENCIA

En Bruselas se va a celebrar durante el próximo mes de septiembre una conferencia aeronáutica de carácter internacional.

Asistirán a ella aeronautas militares y civiles, delegados de Alemania, Francia e Inglaterra. Por España se ignora si concurrirá algún delegado.

El Aéreo Club de Bélgica organiza una prueba de distancia.

EL SHAH TEMEROSO

Dice «The Morning Leader» que el shah de Persia, temeroso de ser asesinado como su difunto señor padre, ha decidido conceder audiencias públicas para escuchar las reclamaciones de sus súbditos. Sólo que estas audiencias se verificarán... de lejos. A tal efecto, el rey de los reyes ha hecho instalar en la plaza de Teheran un gabinete telefónico especial en comunicación directa con palacio.

Y se oirán diálogos del tenor siguiente:

—¿Con quién hablo? ¿Es contigo, luz de Oriente?

—Conmigo. ¿Quién eres?

—Fulano, uno de tus más fieles súbditos, Sol sin eclipse.

—¿Y qué quieres, súbdito mío?

—Decir que estoy quejoso del ministro de Hacienda.

—Yo también, hijo mío. Ten paciencia como la lenga yo.

Y el rey de los reyes cortará la comunicación y dará dos buenas chupadas a su «argkil», presintiendo que alguien ha dicho:

«¡Hoy las ciencias adelantan que es una barbaridad!»

DIÁLOGO

Una joven pide a un amigo informes de un pretendiente.

—No le haga usted caso—conesta despectivamente—: es un hombre que se pasa la vida a los pies de las mujeres.

—¿Tan calavera es?

—No, señora: es callista.

Marruecos

El viaje del Sultán

Tánger, 20.—Desde Rabat comunica el redactor de *Heraldo de Madrid*, señor Morote, estas interesantes noticias:

El sultán Abd-el-Aziz llegará el domingo ó el lunes. Para preparar algunos detalles del recibimiento, ha venido a marchas forzadas el comerciante Coriat.

Coriat salió de Fez con el sultán, continuó a su lado durante las dos primeras jornadas y trae, por lo tanto, auténticas noticias del viaje.

Abd-el-Aziz salió de Fez ocupando el centro de su ejército, el cual forma una columna de varios kilómetros de longitud. El viernes se le unió la mehalla de Buxta Bagdad, que venía de Alcázar.

El primer día caminó el sultán dos horas y pernoctó en El Euyá. La segunda jornada fué de seis horas, y terminó en Mkes. Al llegar a este punto se adelantó el comerciante Coriat. Supone que, salvo accidente, las siguientes jornadas se hacen en esta forma: tercera, hasta Axtota; cuarta, hasta Erdem, donde el sultán habrá descansado martes y miércoles; quinta, el jueves, hasta Mbat; viernes, descanso; sexta, el sábado hasta Mesliza; séptima, hasta Knitra, y octava, hasta la casa del gobernador Ben-el-Azosi, donde dormirá el sultán. De este punto a Rabat hay solamente tres horas de marcha.

Entrará, pues, el sultán en la ciudad santa de Rabat el lunes ó el martes, a menos que las kábilas de Zemmur le opongan resistencia y le obliguen a combatir.

El sultán pasará dos días en la provincia de Xeraria; que le es profundamente adicta.

En Fez ha dejado Abd-el-Aziz a su tío Muley-Ali, en quien tiene completa confianza.

En Rabat los preparativos hasta ahora son puramente militares. Las calles están ocupadas por tropas. En el puerto está el crucero francés «Amiral Aube».

Se cree que vendrá también el «Gloire» trayendo a bordo al almirante Philibert. Esperase también que llegarán buques españoles.

El palacio que ha de habitar el sultán ha sido revocado por fuera y adornado por dentro.

Situación del pretendiente

Tánger, 20.—Se sabe que Muley Hafid continúa en mala situación pecuniaria, lo cual le impide organizar bien su ejército.

Cuenta con numerosos adeptos, pero la mayor parte se le han unido creyendo que inmediatamente valía a emprender la guerra con los europeos. Hafid y sus ministros procuran mantener esta creencia de sus gentes, valiéndose de todos los engaños imaginables, pero en realidad no se sienten por ahora capaces ni deseosos de tamaña empresa.

Lo único que se teme es que Hafid, aprovechando la ausencia del sultán, vaya a Fez y se haga proclamar. Se sabe que ha colocado su tienda fuera de las puertas de Marrakesh, lo cual se considera como indicio de que va a emprender un viaje.

A Marrakesh han llegado, para prestarle homenaje de adhesión varios gobernadores del Sur.

Declaraciones de Allensalazar

San Sebastián, 20.—Interrogado el ministro de jornada sobre la información que relativa a la intervención de España en los asuntos de Marruecos ha publicado *L'Éclair*, calificóla de fantástica, asegurando que nunca han guiado a España propósitos belicosos.

Lo que únicamente ha hecho ha sido disponer a concentrar en Tánger y demás plazas de la costa aquellas fuerzas marítimas y terrestres, necesarias para repeler cualquier agresión de los moros contra los españoles y demás europeos, pero hoy ni aun esto será preciso, por lo desapareciendo poco a poco estos temores.

Noticias de esa índole—dijo el ministro—pueden ustedes desmentirlas en absoluto.

Agregó el Sr. Allensalazar que, excepción hecha de dos sargentos españoles que llegarán en breve, hállanse ya en Tánger todos los instructores de la policía.

En cuanto al viaje del sultán Abd-el-Aziz, cree que su llegada a Rabat robustecerá su soberanía, debilitando más la de Hafid, que no se espera realice operación alguna por carecer de dinero y de elementos.

Noticia de Marrakesh.—Los partidarios de Hafid—Prisión del Morabito Azul—Perrechos de guerra para los franceses.—Las exigencias del Raisuli.

Tánger 21.—Según las últimas noticias de Marrakesh los caídos de las tribus que han reconocido a Muley Hafid y con el cual están preparando el viaje, han llegado a aquella capital. Ya se encuentran allí los de Ducala y Chauia.

Hoy ha circulado el rumor de que Hafid hizo ingresar en aquella cárcel al célebre Morabito Azul y Maclainin.

De Casablanca dicen que el ministro de Francia ofreció ayer a los jefes y oficiales franceses y españoles y al cuerpo consular un banquete de 80 cubiertos, en el que reinó la mayor armonía. La música del buque almirante «Gloire» amenizó el banquete.

Al destaparse el champagne brindaron en términos elocuentes y afectuosos, el ministro de Francia, el almirante Philibert, el cónsul inglés en nombre del cuerpo consular y el cónsul de España Sr. Bargiela.

Ha llegado a Casablanca el vapor español «Rosario», con municiones y víveres para las tropas españolas.

También ha llegado un transporte francés con pertrechos de guerra.

Hoy ha regresado a Tánger el señor Figueroa, secretario de la legación de España, que había ido a Casablanca por asuntos del servicio.

En Tánger se conocen ya de un modo concreto las exigencias del Raisuli para acceder al rescate de Maclain, quedando confirmado cuanto anticipé sobre el particular.

Quiere la reposición en el cargo de baja de esta jurisdicción; la reedificación de la propiedad que le fué destruida; la destitución de El-Guebba, ministro de la Guerra; la devolución del ganado y de todo lo que le fué confiscado; la garantía de Inglaterra de que el sultán no atentará contra su vida, contra su libertad ni contra sus intereses. Pide además 110.000 libras, y por último, que sean puestos en libertad algunos moros que se encuentran en las cárceles de Tánger y de Tetuán.

Creer algunos que estas exigencias son imposibles de satisfacer.

DE MADRID

«La Bohème», en castellano

En la Zarzuela, de Madrid, se ha estrenado «La Bohemia» acerca de la cual dice el crítico de un colega:

Otro intento de ópera española, como decíamos antes al pedir que las obras líricas se cantasen en castellano. Esta vez le ha tocado el turno a «La Bohemia»—la joya de Puccini,—que nació en España a la fama y a la fortuna en días tristes y en el escenario de un teatro yadaparecido el Príncipe Alfonso, y que hubiera muerto airadamente al ser, no verídica, derramada a nuestro idioma, por un escritor anónimo, de no tener tantas y tan hondas raíces en nuestros gustos y en nuestras devociones.

No, eso no es camino de nada serio y firme en el viejo solar de nuestra zarzuela clásica. Mientras las obras lozanas y bellas de los músicos españoles yacen olvidadas por carencia de cantantes de alientos y de inteligencia, se piensa en dar óperas traduccidas a pura pedrea de ripios, prosaísmos y vulgaridades, para que aquellas deficiencias aparezcan más notorias y evidentes.

Tras de la «Cavalleria», de Mascagni; «La Bohemia», de Puccini, y después «Los payasos», y luego lo que permitan editores codiciosos y desaprensivos. Si esto en un ensayo de lo que puede y debe hacerse en la escena del Real, bien se están las óperas en italiano, en ruso, en alemán ó en polaco, y bien se están los cantantes con las páginas fáciles y graciosas, prodigio de habilidad y de inspiración de nuestros músicos, castigados a un desvelo y un menosprecio injustos y torpes.

De «La Bohemia» de anoche como adaptación al castellano nada hay que decir. La desdicha de «Cavalleria» había tenido una segunda parte. Cuanto a la interpretación, hay que elogiar los buenos deseos de los artistas, sobre todo de Pilar Pérez, de Simonetti y de Meana, que tuvo que repetir la romanza sentidísima del último acto, bien que cantándola en italiano. Este detalle produce más bien desaliento que placer.

El distinguido bajo español pretendía darnos a entender que él había cantado siempre la letra de los libretistas de Italia... Muchos recordábamos anoche a cierto tenor famoso que aquí y en Sebastopol, cuando tiene que repetir el «raconto» de «Lohengrin», lo canta en castellano.

Por lo demás el público, numeroso y brillante, mantúvose, más que benévolo, satisfecho. Para todo el mundo hubo aplausos y llamadas a escena, hasta para el director de orquesta, que llevó

con una lentitud desesperante la partitura, al punto de dar una sensación de fatiga y de convertir el vals intencional y voluptuoso de Museta en una llorona romanza de Tosti...

La Marcha Real

En nuestro colega *El Globo* leemos:

«El capitán general de Cataluña ha dictado la orden siguiente, que suponiendo será pronto Real orden:

«Siempre que en cualquier sitio ó lugar se toque la *Marcha Real*, que es el himno de la Nación, y al efecto de enaltecerla, cuantos individuos del Ejército se hallen en las inmediaciones deberán escucharla puestos en pie y en la posición del primer tiempo del saludo, desde el primero al último acorde. Lo mismo se practicará cuando, con motivo de algún acto público, festejo con carácter oficial ó salutación a autoridades, y en galante correspondencia, alguna música ejecutará un himno nacional extranjero. En los casos citados, si los himnos se tocaran estando presente ó cerca alguna fuerza con armas, las presentará durante aquel mismo lapso de tiempo, y si se tratara de alguna guardia, formará con ellas presentándolas también.»

Y bueno y oportuno es recordar que en todos los países donde el patriotismo se siente, no da comienzo acto alguno público de carácter más ó menos oficial, reparto de premios, etc., etcétera, sin comenzar por el himno nacional, que todos los concurrentes oyen puestos en pie.»

Lo que dice la prensa

Madrid 21.—*El Imparcial* titula su artículo de entrada «Comienza la trampa». En él se arrepiente de haber aplaudido al gobierno cuando presentó a las Cortes el proyecto sobre las Juntas del Censo. Comenta lo ocurrido en una población de Almería, cuyo alcalde ha sido suspendido por no haber querido entregar la Junta del Censo al caciquismo.

Manifiesta *El Imparcial* que si el gobierno desea que la nueva ley no caiga en desuso, debe evitar que los gobernadores suspendan alcaldes y que los alcaldes conviertan las Juntas en instrumento del caciquismo, único medio de velar por la pureza del sufragio.

«Recordamos que el Sr. Maura autorizó el envío de tropas a Casablanca. Cambió de opinión y esto solo sirvió para que las indicadas tropas permanecieran inactivas. Ha comprometido en Marruecos los intereses presentes y futuros de España. Ha demostrado plenamente que carece de ideas en cuanto se refiere a política exterior. El paso atrás dada en este asunto ha puesto las cosas en un punto perjudicial, y continuando esta conducta, resultará un semillero de conflictos. El alojamiento de Francia ha sido conveniencia de un elemento cuya potestad no es de este mundo.»

El País comenta las declaraciones hechas en la sesión del Ayuntamiento celebrada ayer, acerca de la catástrofe reciente. Dice que los responsables del siniestro son los alcaldes antecesores al actual, la Corporación y el Estado. Protesta de que algunos de los perjudicados hayan recibido el dinero que se les ha dado con muestras de gratitud.

«Tienen derecho—escribe—a mayor indemnización de la que se les ha dado.»

El Globo, al pie del título «El proceso de Maura», escribe lo siguiente:

DE AQUI Y DE ALLÁ

Entrevista de reyes

Madrid 21.—En los centros oficiales de París no se tiene opinión formada acerca de la entrevista anunciada entre el zar Nicolás y el rey Eduardo con motivo de la solemne traslación de los restos del rey y de la reina de Dinamarca, aunque por lo general se cree probable la entrevista, a cuya creencia contribuye el hecho de que la reina Alejandra y la emperatriz viuda de Rusia prolonguen su estancia en Copenhague.

Noticias vaticanas.

Dicen de Roma que ha comenzado el jubileo sacerdotal del Papa Pío X, habiendo ya recibido el mensaje de felicitación que le enviaron las juntas diocesanas de toda la cristiandad.

En la iglesia de los Jesuitas se están preparando solemnes funciones religiosas.

El cardenal Merry del Val ha telegrafado al emperador Menelik agradeciéndole la magnífica recepción dispensada al enviado extraordinario del Vaticano, portador para él de un autógrafo y de varios regalos del Papa.

En la tumba de Dante

Telegrafan de Florencia que ha colocado sobre la tumba de Dante una magnífica lámpara de plata, obra maravillosa de arte, cuya luz no se apagará nunca porque será constantemente alimentada por los donantes.

Detención de un artista

Bilbao.—Durante la estancia del rey fué detenido un sujeto alemán, que dijo ser periodista.

Manifestó que venía de Francia. Pedidos antecedentes a la policía francesa, hoy se han recibido, remitidos por M. Lepine.

Dice que el sujeto en cuestión es muy conocido por los polizontes de París con el nombre de Piófilo, comprometido en diferentes sucesos provocados por anarquistas, en cuyas filas milita, teniendo por uno de los más decididos partidarios de acción.

Ha sufrido varias condenas, y considerándose peligroso para la pública tranquilidad, fué expulsado de la capital de Francia por la prefectura del Sena.

Las islas Filipinas

Continuando *The Herald* de Nueva York su campaña en favor de la venta de las islas Filipinas, ha pedido sobre este asunto el parecer de los senadores y diputados.

De las 162 respuestas obtenidas resulta que:

40 se declaran partidarios de la venta inmediata de las islas.

10 en favor de su abandono absoluto incondicional.

41 se han declarado favorables al mantenimiento del actual protectorado, mientras los filipinos no sean aptos para gobernarse a sí mismos.

35 por la ocupación definitiva y permanente del archipiélago.

Y 26 se han abstenido de formular su parecer.

Concurso para la enagenación de buques

Ante la Junta técnica de Marina se ha verificado el concurso anunciado para la enagenación de dos lotes de buques inútiles, que son el «Alfonso XII» y el transporte de guerra «General Valdés», hundido en los caños de la Carraca.

Se han presentado varios pliegos con mayores ofertas que el tipo de la subasta.

Para el primer lote se presentó un pliego con la oferta de 500.000 pesetas y para el segundo otro con la de 36.000 no habiéndose hecho la adjudicación de ninguno.

Santuario incendiado

Un despacho de Mántua dice que durante una solemne función religiosa se incendió el histórico santuario de la virgen. Pudieron ser salvadas muchas alhajas y cuadros de gran valor, gracias al arrojo y sangre fría del enaguado del santuario. Angel Sarto, que dirigió los trabajos de extinción del incendio. Resultó levemente herido.

La Enciclica papal

Una buena parte de la prensa comenta favorablemente la Enciclica de Pío X, diciendo que es el fruto de muchos años de estudio, elogiando también la solidez de doctrina y la energía puestas en defensa de la buena tradición religiosa.

Noticias de Sóller

Una desgracia en las obras del túnel—Auxilios que se prestan al herido—Llegada de un automóvil—Reforma de las curvas

Ayer por la tarde, en las obras de perforación del túnel del ferro-carril Palma Sóller, tuvo lugar una sensible desgracia.

El obrero Juan Jiménez estaba ocupado en aquellas obras, y en la parte del *Pont d'en Vallis*, se había subido sobre un andamio, colocado en el interior del túnel. El obrero, sin duda a causa de uno de sus movimientos, hizo que se separara uno de los tabloncillos que estaba formado el andamio, y este hecho dio lugar a que el Jiménez cayera del mismo, por falta de apoyo; pero no cayó al suelo, pues quedó suspendido en el aire.

Seguidamente fué auxiliado por varios de los trabajadores, quienes prestaron cuantos cuidados fueron precisos, pues el obrero se quejaba de un fuerte dolor que le producía una pierna. Se improvisó una camilla y el Jiménez fué conducido a su casa que la tiene en la calle de Ramón Llull.

A los pocos momentos se presentó el médico D. Juan Marqués, quien le apreció la fractura de la pierna izquierda, producida a causa del peso del cuerpo en el momento de quedar suspendido del andamio. El facultativo le ha prestado los auxilios que la ciencia aconseja en tales casos.

En la mañana de hoy ha llegado a esta ciudad el hermoso coche automóvil de D. Joaquín Mascaró. El objeto del viaje era efectuar las pruebas necesarias para apreciar si la topografía de camino permitía la fácil circulación de dicho vehículo, con el objeto de dedicarlo al servicio público entre Palma y Sóller.

En las cuevas así del lado de esta ciudad como en las correspondientes al lado de Palma, encontró algunas dificultades para dar la vuelta, a causa de la mucha longitud del vehículo.

Hemos hablado con el Sr. Mascaró y nos ha dicho que desaparecerían aquellas dificultades si se efectuaran algunas obras de ensanche en las referidas curvas de las cuevas.—C.

Sóller 22 septiembre.

Información

Reparto

Conforme lo anunciamos al dar cuenta a nuestros lectores del resultado obtenido en la función celebrada en el teatro de *La Protectora*, a beneficio de las familias de los tripulantes de *La Isleta* que extinguen condenas a por el delito de deserción, ayer a las doce y media acudieron las esposas y madre, respectivamente, de dichos tripulantes a la secretaría de dicha sociedad para recoger la parte que del producto líquido de la función les correspondía.

Fueron recibidas por varios individuos de la junta directiva presididos por D. Antonio Alcover, quien les enteró de que la junta después de haberse informado de las circunstancias que concurrían en cada una de las expresadas familias para, venir en conocimiento de sus respectivas necesidades, había acordado aplicar 250 pesetas a repartir partes iguales, entre las cinco familias perjudicadas, a razón de 50 pesetas cada una y del remanente de 156'45 pesetas hacer un nuevo reparto, entre las que tuvieran hijos, en partes proporcionales al número de éstos.

En virtud de este acuerdo, las 406'45 pesetas fueron distribuidas en la forma siguiente:

Al tripulante D. Miguel Bosch, casado, con 6 hijos.	105'22
Al id. Rafael Abraham, id. con 4 id.	86'81
Al id. Carlos Vicens, id. con 2 id.	68'40
Al id. Felipe Alemañá, soltero, sin hijos.	50'00
Al id. José Jofre, casado, con 5 id.	96'02
Total	406'45

Se habrá observado que el producto líquido de pesetas 318'80 que resultó de la liquidación practicada el miércoles próximo pasado, publicada por nosotros el jueves ha sufrido un aumento de pesetas 47'50 debida a los siguientes donativos, que, posteriormente ha recibido la junta directiva:

D. N. N.	5'00
Presidente del Club de Regatas.	5'00
Varios socios del mismo.	37'00
Total.	47'50

Después de terminado el reparto, las interesadas expresaron a la junta directiva de *La Protectora* la gratitud de que se hallaban poseídas, en vez de la misma, por lo mucho que se había interesado para aliviarlas en su angustiosa situación, y se retiraron.

Obras de ornato

Tocan a su término las obras de construcción de la marquesina que se levanta en el café-restaurant «Sucursal de La Alhambra» en la fachada de dicho edificio, que linda con la calle del Conquistador. Es de gusto parecido a la que últimamente se construyó en la terraza del citado establecimiento y que tanto ha llamado la atención.

El proyecto es debido a D. Ignacio Piña, maestro jefe de los talleres de carpintería de la Casa Perras y C.

Uno de estos días serán recibidos los vidrios policromados procediéndose inmediatamente a su colocación, quedando con ello terminada la marquesina; obra de ornato que vendrá a transformar aquel punto, convirtiéndolo en uno de los más vistosos de Palma.

Los duros sevillanos

Leemos que los Sres. Bonamich, Carreras y Ramoneda y muchos otros señores han dirigido a los senadores y diputados por Cataluña la siguiente exposición, que creemos merece ser apoyada por el público en general.

«La presente súplica viene dictada por la necesidad de que se ponga término a las facilidades que existen en esta localidad para la libre circulación de los llamados duros sevillanos, que llamamos libre porque es notorio salen algunas veces de las casas de banca y crédito cuyo prestigio da lugar a que no sean bien observadas o lo son con desconocimiento pericial y que al ser luego rechazados por los mismos establecimientos como de cuño ilícito pero difícil de comprobar por quien los recibiera, dificultan todas las transacciones incluso las compras que para las menores necesidades de la vida, hacen todas las clases de la sociedad, así el acudido como el proletario. Enfrente de esa rómora y daño nace la especulación bochornosa de quienes adquieren las tales monedas por peso de plata para darlas como piezas de cinco pesetas y no ampliaremos argumentos a nuestra súplica en la seguridad de que no ha de escapar por uno a la clara inteligencia que distingue a los representantes auténticos de Cataluña.

No dudando de que se unirán a V. E. todos los representantes en Cortes; a V. E. suplican que se sirvan interponer su natural influjo cerca del gobierno de la nación ó hacer oír su voz en el Parlamento para que por medio de la recogida de esa falsa moneda a que nos hemos referido y cuya abundancia llega a representar millones de pesetas, ó usando las medidas que se consideren más prácticas y de más rápida realización, nos veamos libres los españoles y los extranjeros que tengan a bien visitar el país, de un mal que ha llegado ya a una gravedad escandalosamente descomunal é insostenible por tanto.»

Junta Provincial del Censo

De Menorca

En la vecina isla ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente.—El Sr. Juez de primera instancia de este Partido; D. Miguel de la Vallina y Sabirana.

Vice-Presidente.—El Sr. Director del Instituto General y Técnico D. Bonifacio Higuera J. Higuera.

Vocales.—El Sr. Decano del Colegio de abogados D. José M. Mercadal Pons; D. Francisco Mercadal Pons, Notario más antiguo de esta ciudad; el Presidente del Gremio de pescadores y marineros D. Juan Perches Monjo; el presidente de la Federación de obreros don Antonio Marí Ferrer; el presidente de la Academia Mariana de San Estanislao, D. Guillermo Pons Alzina; el presidente de la Sociedad patronal de barberos «El Fíguro», D. Antonio Hernández Coll; el Presidente de la Subdelegación del Instituto Agrícola catalán de San Isidro; D. Antonio Pons Garau; el Presidente del Sindicato Agrícola, don Bartolomé Pons Borrás; el presidente de la Protectora de la Pesca, D. Juan Biale Coll; el presidente de obreros carpinteros, D. Jaime Palliser Lucena; el presidente del Ateneo científico y literario; D. Antonio Victory Taltavull; el presidente de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación, D. Bartolomé Escudero Manent.

Vocales suplentes.—El catedrático más antiguo del Instituto, D. José Pérez de Acevedo; el abogado con más años de ejercicio, D. Juan Orfila Pons; el notario D. Francisco Andreu y Orfila; el vicepresidente del gremio de pescadores D. Francisco Sans; D. Juan Fortuñá, socio que ocupa el primer lugar de la nómina de la sociedad «Federación de Obreros»; D. Francisco B. Ponsat Mascaró, vicepresidente de la Academia Mariana de San Estanislao; D. Cristóbal Salom, secretario de la sociedad «El Fíguro»; D. Lorenzo G. Pons y Pons, vice presidente de la Subdelegación del Instituto Agrícola catalán de San Isidro; D. Juan Seguí Comellas, primer sustituto del Sindicato Agrícola; D. Antonio Camps Caules, vocal de más edad en la Protectora de la pesca; D. Andrés Muriel Pons, vicepresidente de obreros carpinteros; D. Enrique Alabera Saez primer vicepresidente del Ateneo; D. Jorge Tenedor Ládico y Olivar, vicepresidente de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación.

Secretario.—El que lo es de gobierno del Juzgado de 1.ª instancia é instrucción de este Partido, don Juan Trémol y Faner.

El servicio telegráfico

Distintas veces nos hemos quejado de las deficiencias que se notan en el funcionamiento del servicio telegráfico.

Últimamente expusimos fuertes quejas; igual hicieron los corresponsales del *Heraldo de Madrid* y *Agencia Fabra*.

Hoy la *Agencia Fabra* remite a su corresponsal una carta del ministro de la Gobernación Sr. Lacierva acompañando el siguiente informe del Inspector general del servicio:

«El retraso del servicio entre Palma y Madrid, los días 12 y 13 del actual, de cuyo hecho se quejan con fecha 14 los corresponsales del *Heraldo* y *Fabra*, está plenamente justificado por las siguientes razones: el citado día 12 se notaron variaciones intermitentes del cable Palma-Valencia, que hacían imposible una transmisión regular por dicho cable, y la Central, adelantándose al consejo que dan los corresponsales citados, para que en estos casos venga el servicio por el cable Palma-Barcelona, ordenó este necesario cambio de vía y así se viene haciendo desde aquella fecha; pero hay que tener presente que debiendo recibir Barcelona no sólo su servicio ordinario de Palma, sino también el que cursaba por la vía de Valencia, el retraso es inevitable y mucho más si se tiene en cuenta que por esa duplicidad del servicio, este tiene que ser escalonado necesariamente en Barcelona, lo cual es otro motivo de retraso al que hay que añadir todavía otro por aglomeración de servicio en el trayecto de Barcelona a Madrid, cuya importancia, aun en tiempos normales, exige toda la capacidad de los productores de que dispone.

17 septiembre de 1907.»

Bueno. Nos parecen razonados los argumentos que da el citado Inspector. Pero ocreáramos mucho mejor y más práctico que el citado Ministro nos diera cuenta de haberse realizado medios hábiles para remediar las deficiencias, por ejemplo la reparación del cable Palma-Jávea (ó Palma-Valencia, como quiera el Inspector general).

Esta es la única manera de fomentar el patriotismo y hacer que se aplaudan los actos de los gobernantes.

Todas las razones del informe nos parecen inútiles.

Es lo mismo que ver a una herida persona gravemente y cruzarse de brazos!

Sellos españoles

De nuestro apreciable colega *Madrid Pílatelico*, correspondiente al 31 de agosto, copiamos lo siguiente:

«Por real orden de 14 del actual se ha autorizado la emisión de una serie especial de sellos conmemorativos de la actual Exposición de Industrias de Madrid.

Estos sellos se expenderán en el despacho de Correos establecido en dicha Exposición, y solo tendrán curso en las cartas, tarjetas ó impresos que procedan de la estafeta instalada en la misma.

Reproducimos el tipo adoptado para estos sellos, los cuales serán puestos en

circulación en la segunda quincena de septiembre próximo, y retirados de la misma a la clausura de la citada Exposición el 31 de octubre.

Creemos que la serie se compondrá de los mismos valores que la actual de España, pero hasta ahora solo tenemos conocimiento de los siguientes: 10 céntimos rojo; 15 violeta; 25 azul; 50 verde; y una peseta sepia.»

Redención a metálico

La real orden circular del Ministerio de la Guerra, ampliando el plazo para la redención a metálico, de que dimos cuenta en nuestro servicio telegráfico, dice así:

«Si bien con arreglo al artículo 174 de la ley de reclutamiento no expira hasta fin del corriente mes el plazo de dos meses que se conceden para verificar la redención a metálico a los reclutas en caja del remplazo de 1907 y los declarados útiles en la revisión del mismo año, deseando proporcionar cuantas facilidades sean posibles a los interesados, y anticipándose con tal objeto a las reiteradas peticiones que por distintos conductos y de diversos puntos se han venido haciendo en años anteriores, el Rey (Q. D. G.), de acuerdo con el Consejo de ministros, se ha servido disponer que el plazo de redención a metálico quede ampliado hasta el 31 de Diciembre próximo venidero; debiendo tener en cuenta los que deseen acogerse a esta gracia, que el citado día, y a las tres de su tarde, terminan las operaciones en las Delegaciones de Hacienda y sucursales del Banco de España, y que por ningún concepto se concederán más prórrogas, toda vez que con la expontáneamente señalada tienen las familias que pretenden redimir a sus interesados más que el tiempo preciso para ello.»

En el Instituto

Mañana se celebraron los exámenes de «Preceptiva Literaria, Composición, Fisiología é Higiene», «Historia natural de la Literatura», para los alumnos del Bachillerato; «Dibujo de 1.ª y 2.ª curso», para los de Bachiller y Magisterio; «Dibujo Lineal», para los de Náutica, y «Pedagogía, é Historia de España», para los del Magisterio.

Fiesta en San Lázaro

Como habíamos anunciado se celebraron ayer tarde en el caserío del Plá d'na Tessa los festejos que el domingo anterior tuvieron que suspenderse a causa del mal tiempo.

Revistieron mucho interés las carreras de bicicletas en las que corrieron cuatro kilómetros D. Juan Planisi, don Bernardo Palmer y D. Pablo Segura, llegando a la meta por el mismo orden; el primero corrió en una máquina construída en los talleres que el señor Bibiloni tiene establecidos en esta ciudad.

En las carreras de cintas que acto seguido se celebraron, tomaron parte buen número de ciclistas, siendo de admirar el orden que en ellas reinó.

Dió fin a la fiesta un baile de boleros que estuvo en extremo concurrido.

Ferrocarriles secundarios

En el plan de ferrocarriles secundarios, que publica la *Gaceta* y formado con arreglo a lo dispuesto en el art. 21 del reglamento del 14 de septiembre último, figuran los siguientes que hacen relación a Baleares:

Palma al puerto de Sóller, 36 kilómetros; Establecimientos a la línea anterior, 5; Puebla á Alcudia, 20; Manacor á Artá, 23; Mahón á Ciudadela, 46; Palma á Santany, 53.

He aquí las disposiciones recientemente publicadas acerca de la construcción de estos ferrocarriles secundarios:

«Artículo 1.º El párrafo 2.º del artículo 22 de la ley de ferrocarriles secundarios de 30 de julio de 1904 será sustituido por el siguiente:

«El capital máximo cuyo interés garantiza el Estado, no excederá nunca de 80.000 ptas. por kilómetro.»

Art. 2.º El art. 24 de la misma ley citada se entenderá redactado en los siguientes términos:

«Para los efectos de la garantía de interés, los gastos anuales de explotación por kilómetro se deducirán de los ingresos brutos por medio de una fórmula compuesta de dos términos: uno constante y otro variable y proporcional al producto kilométrico bruto.

El término constante y el coeficiente del variable se fijarán por el ministro del ramo, oyendo al Consejo de Obras públicas, y sus valores deberán figurar en el anuncio de la subasta para el otorgamiento de la concesión de las líneas.

Podrán modificarse en la licitación, en el sentido de disminuir los gastos de explotación; pero una vez otorgada la concesión, no podrán variarse por ningún motivo ni con pretexto alguno, durante todo el tiempo que dure el compromiso entre el concesionario y el Estado.

El producto líquido kilométrico se deducirá restando del producto bruto el gasto de explotación calculado por la fórmula de que acaba de hablarse, y sin tener en cuenta para nada los intereses de las obligaciones que hayan podido emitirse.»

Art. 3.º Quedan fusionados, y constituyendo un plan único de ferrocarriles secundarios subvencionables por el Estado, con garantía de interés, en la forma expresada en la ley de 30 de julio de 1904 y en la presente los dos planes de dichas vías, respectivamente aprobados: el primero, por reales decretos de 10 y 31 de marzo de 1905, y el segundo con el carácter de supletorio al anterior, por real decreto de 2 noviembre del mismo año.

Este plan podrá ser adicionado por acuerdo del Consejo de ministros, previo informe de la comisión técnica creada por la ley de 30 de julio de 1904, con aquellas líneas que, formando ó no parte del plan general establecido por la ley de 23 de noviembre de 1877, hayan sido objeto de concesión que no está caducada, siempre que lo solicite el concesionario dentro de los tres meses concedidos desde la publicación de esta ley; pero adjudicándose en pública subasta al mejor postor.

Art. 4.º Queda anulado el precepto contenido en los párrafos 3.º y 4.º, art. 21, de la ley varias veces citada de 30 de julio de 1904, por el que se dispone que el otorgamiento de las concesiones de dichas vías se haga por grupos de líneas, pudiéndose por consiguiente, en adelante, tramitar el proyecto, y en su caso autorizar aisladamente la concesión de cada uno de los ferrocarriles que figuren en el plan único á que se refiere el artículo anterior.

En su consecuencia los preceptos contenidos en los arts. 25, 26, 27 y 29, referentes á los entenderán aplicables á las líneas.

Art. 5.º La última parte del párrafo 1.º del artículo 2.º, referente á la introducción de material extranjero, quedará redactada en la siguiente forma:

«Tanto el material como el móvil que se empleen en la construcción y explotación de los ferrocarriles secundarios, serán de producción nacional.

Únicamente los artículos cuya fabricación no sea corriente en España podrán importarse del extranjero, mediante el abono de los correspondientes derechos de arancel.»

Art. 6.º Se autoriza al gobierno para otorgar concesiones de ferrocarriles secundarios, con garantía de interés para el Estado, hasta completar una red de 3.000 kilómetros, sin que pueda rebasarse esta cifra hasta que se halle autorizada para ello por una nueva ley.

Estas concesiones se harán procurando una equitativa distribución entre las zonas que abarcan las actuales divisiones de ferrocarriles, y sólo en el caso de haber transcurrido dos años desde la promulgación de esta ley, podrán acrecer las porciones no verificadas dentro de alguna zona, á las de aquellas que las soliciten en condiciones mas económicas para el Estado; y

Art. 7.º Quedan subsistentes las disposiciones de la ley de 30 de julio de 1904, en cuanto no se opongan á las modificaciones establecidas en la presente.»

El tiempo

De ayer á hoy el barómetro ha experimentado un descenso de un milímetro, habiendo marcado 765.

El termómetro ha señalado 22 grados la máxima temperatura al sol ha sido de 31 y á la sombra, de 26; la mínima á cubierto de 17 y á descubierta de 16.

Formando el censo electoral

El jefe de Estadística de Baleares, nuestro amigo D. Damián Serra, nos ha remitido una carta en súplica de que le prestemos nuestra cooperación en los trabajos que está realizando para la formación del nuevo censo electoral, de conformidad con la nueva Ley. Nosotros, hemos visto con simpatía el interés que demuestra el Sr. Serra para que resulte un censo verdad y por ello encontrará siempre nuestro apoyo.

Desearnos, pues, que los propósitos de dicho funcionario se vean secundados en la labor que se le ha encomendado y damos á continuación la carta que el Sr. Serra nos ha remitido, en la cual encontrará el ciudadano algo que puede aprovechar, si también quiere contribuir á la purificación del censo electoral.

Dice así la carta:

«Muy señor mío y de mí más distinguida consideración: ordenado por la Ley electoral recientemente aprobada por las Cortes, que la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, sea la encargada de la formación del Censo y por tanto las oficinas provinciales de Estadística de secundar su realización, me creo en el deber de dirigirme á V. en súplica de que me preste su valioso concurso, puesto que para evacuar con esmero el importante servicio que se me encomienda como Jefe de Estadística de la provincia, necesito de la cooperación de todos los partidos políticos; de las Sociedades obreras; de las personas de viso de la provincia; del pueblo y en fin de todas las clases sociales, para llegar al nobilísimo ideal de poseer un Censo electoral, necesidad que nos impone la civilización y cultura de los tiempos actuales; cooperación que cada uno debe prestar en la parte que corresponda á la eficacia del empadronamiento [que debe llevarse á cabo, base del Censo electoral de cada sección y de cada Ayuntamiento.

Por el gran prestigio que tiene la publicación de los digna dirección, mucho puede V. hacer en favor del servicio de referencia, para que resulte lo más perfecto posible, que será en beneficio de los ideales de todos.

Después de lo manifestado sólo me resta participarle, que el personal de esta oficina y su Jefe en particular, estará siempre dispuesto á atender á cuantas reclamaciones se hagan sobre el servicio de que se trata y que para hacerlas no se necesita más que esponerlas, pues además de ser atendidas, si son de justicia, se quedará muy agradecido á la persona que las haga, así como estoy dispuesto á procurar caiga todo el peso de la ley sobre los que por negligencia ó mala fé, malogren la obra que tanto trabajo va á costar; y guiándome otro ideal al dirigirme á V. que procurar por todos los medios que estén á mi alcance, cumplir con un deber y que el trabajo que ejecute esta oficina, por sus cualidades de pureza y

exactitud, merezca la aprobación de la Superioridad, de los partidos políticos y de la opinión pública.

Con la seguridad de que no me negará su valioso apoyo, doy á V. anticipadamente muchas gracias y aprovecho gustoso esta ocasión para reiterarme de V. atento y afecmo. S. S. q. b. s. m.

DAMIÁN SERRA.

Palma 22 Septiembre de 1907.

Asuntos municipales

La Comisión de Ensanche y Murallas esta mañana se ha reunido concediendo diferentes permisos para obras particulares.

Esta mañana se reunió la Comisión de Fomento y Beneficencia, concediendo permiso para colocar un panteón en el cementerio, otros permisos y aprobación de una cuenta.

Los coros Clavé

Poco después de las doce de esta tarde, parte de las masas de los coros Clavé, que ayer llegaron á esta ciudad, han pasado al Ayuntamiento con el objeto de agradecer las atenciones y obsequiar con varios cantos á la corporación.

Antes de hacerlo en el salón de sesiones, en la plaza de Cort cantó un coro que mereció el aplauso del público.

En el salón, y con asistencia del Alcalde, concejales y público, cantaron diferentes composiciones que fueron muy aplaudidas.

El Alcalde, en nombre de la corporación entregó á los orfeonistas, cien pesetas.

Esta tarde los coros continuarán su tarea de cantar en obsequio de las autoridades y corporaciones y sociedades que guardan los estandartes; á las seis deben ir á *La Veda*, á las siete á la Diputación y á las nueve al Gobierno Civil.

La Diputación también les entregará cien pesetas.

Notas del Garnet

Personales

Ha sido nombrado Registrador de la propiedad del partido de Inca, don Manuel Sánchez Molina.

Se tienen noticias en esta capital de que ayer por la mañana, se elevó en Alicante el globo «Alcotán» que manda el conocido *sportmen* don Antonio Enriquez.

Acompañó á éste como aficionado nuestro amigo D. Artemio Pérez tan conocido en Palma.

El «Alcotán» tomó rumbo sud-oeste y descendió anoche, según telegrama que hemos recibido.

Nuestro paisano don Jaime Morey Carbonellas ha sido nombrado Cónsul de España en San Juan de Terranova, comerciante de aquella plaza.

Le enviamos nuestra enhorabuena, como también á su padre don Jaime Morey actual Vice-presidente de la Cámara de Comercio.

Neorológica

En Biniali ha fallecido el rico propietario D. Antonio Fiol, víctima de larga enfermedad sufrida con cristiana resignación.

El Todopoderoso conceda á su alma el descanso eterno.

Reciba su señora esposa y demás familia nuestro pésame.

De viaje

El joven comerciante D. Gabriel Terrés ha salido de Mahón para Méjico.

Desearnos á nuestro amigo tenga un feliz viaje.

Ayer salió de Mahón para Barcelona y Madrid el general de Marina D. José Redondo.

Hoy en el vapor *Baleaz*, ha salido para Barcelona, la eminente contralto Sra. Concepción Delander.

En el mismo vapor han salido, don Vicente Bosch y Sra., don Miguel Surreda, doña Teresa Fiol, don Miguel Moragues, don Juan Oliver, don Manuel Bonet, don Sebastián Ferrer, don Teófilo Sans, doña Francisca Roselló, don Ricardo Bolart, don Pedro y don Antonio Morell, don Domingo Pérez, don Juan Pinós y otros.

También ha salido para Barcelona y con dirección á Buenos Aires nuestro amigo don Vicente A. Bosch Jener acompañado de su distinguida esposa doña Catalina Bestard.

El Sr. Bosch ha permanecido en Palma un mes y medio al lado de su familia.

En el vapor *Isleño* han llegado hoy de Valencia, don Carlos Saavedra, don Emilio Canals, doña Catalina Ribas, don Miguel Amargual, don Vicente Martínez, don Miguel Fonollar, don Juan Campos, don R. Izquierdo, don Juan Alonso, don Mariano Guillén y otros.

RELIGIOSAS

Para mañana

Santos del día.—Nuestra Señora de las Mercedes.

Cuarenta Horas.—Continuarán en la Merced dedicadas á su Santo Titular.

A las seis exposición, á las siete y media misa de comunión general con la plática preparatoria, á las diez Tercia y acto seguido oficio solemne, cantándose por la capilla de Santa Cecilia la misa *Pontificalis*, de Perosi. Predicará un Rvdo. P. de la Compañía de Jesús.

Después de la misa se dará á los felix la absolución general.

Por la noche, á las seis y media, rosario cantado y sermón por el P. Vergés y reserva.

Novena.—En San Francisco, por la noche, después del rezo de la sagrada corona, se dará principio á la novena del seráfico Padre San Francisco de Asís, con meditación y canto. En los días siguientes se hará además á las cinco y media y á las once y cuarto de la mañana, durante una misa.

NOTAS DEL MAR

Entradas.
Hoy ha llegado el vapor «Lulio» procedente de Valencia é Ibiza.

Salidas.
A las seis y media de esta tarde la salida para Barcelona el vapor «Ileaz».

Despachados.
Ha sido despachado para Almería vapor inglés «Cardepe».

Estado del tiempo.
En la Comandancia de Marina se ha recibido esta mañana los siguientes partes, acusando el estado del tiempo alrededor de nuestra isla.

Sóller: Viento N. E., mar llano, cielo claro.

Ibiza: Barómetro 776'13 N. E., flojo, acajaldado, mar llano.

Bajoli: Barómetro 757'3 viento N. E. mar llano, cielo claro, horizontes azulesinosos.

Alcudia: Ventolina del S. O., mar llana, cielo claro.

MEMORANDUM

PARA MAÑANA
Sol.—Sale á las 5 h. 38 m.; pónese á las 17 h. 44.

Luna.—Sale á las 17 h. 58 m.; pónese á las 8 h. 28 m.

Trenes para viajeros.—Salidas: Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15. Idem para Felanig, á las 7'40, 14 y 18'15. Idem para La Puebla, á las 7'40, 14 y 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30 y á las 17'15.

Idem para Felanig y La Puebla, á las 6'30 y 17'15.

Idem de Felanig, para Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig á las 6'55, 12 y 17'25.

Mercado.—En Monturí.

Vapores-correos.—Llegadas: de 6'17 de Barcelona al «Bellver».

Salidas: A las 18'30 para Barcelona.

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9'11 de tréga de 11 á 13 y de 16 á 17.

Centificados, valores y objetos asegurados de 10 á 17.

Lista: De 10 á 17.

Expendeduría de sellos: de 8'30 á 18.

Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.

Gacetas

Hemos recibido la visita del *Heraldo de Inca*, nuevo semanario que el sábado comenzó á publicarse en aquella ciudad.

En su artículo-programa, dice que el orden religioso es de una intachable ortodoxia y en el aspecto político social, independiente y ajeno á todo compromiso de política de bandería.

Bajo esta base informará y comentará de saposonamiento.

Desearnos á nuestro colega larga y próspera vida.

En la «Gaceta» del día 21 del actual se inserta una disposición convocando á exámenes para proveer plazas de vigilantes terceros del cuerpo de prisiones y concediendo 30 días plazo para presentar solicitudes.

La «Gaceta» del sábado anuncia el curso de traslado de la Cátedra de Dibujo lineal del Instituto de Mahón.

Esta noche celebrará su segunda función en el teatro del Círculo de Obreros Católicos, el transformista lírico Can. Rellano. El programa es muy variado é atractivo.

Mañana á las doce celebrará sesión pública la Comisión Provincial.

Don Pedro Escat y don Francisco Morey han sido nombrados auxiliares de las oficinas de trabajos estadísticos de esta provincia para la confección del Censo electoral.

Por el Administrador de Hacienda se ha publicado una circular dando instrucciones á los Administradores de las Ayuntamientos de Mahón é Ibiza y á los Alcaldes Ayuntamientos de la provincia para los bajos preliminares para la confección de la matrícula industrial respectiva al año 1908.

El miércoles saldrán para Cartagena marineros prescados con

DON LUIS FIOL PALOU HA FALLECIDO

DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

(E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijos (presentes y ausentes) hijas, hermanos, hermanas, hermanos y hermanas políticos, primos, sobrinos y demás familia, al comunicar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida le ruegan se sirvan asistir al rosario que se celebrará mañana martes á las nueve y media de la mañana en el Convento de los Padres Capuchinos y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

Casa mortuoria: Diputación 6—1.º No se invita particularmente.

Automóviles de todas marcas--Exportación-Importación

Cochecitos DELAGE de 2 y de 4 asientos, con motor Dion-Bouton, de 6, 8 y 10 caballos de fuerza, desde 3,950 francos, construidos para las carreteras españolas, con todos los adelantos modernos.

E. PUJÓ

Despachos en París, Barcelona y Argelia.—En Palma, calle San Sebastián 7. Se facilitan pruebas, catálogos y presupuestos.

Ha sido multado con cinco pesetas cada uno varios sujetos por infracción de las ordenanzas municipales.

Servicio de la Plaza para mañana: Parada.—Los cuerpos de la guarnición.

Jefe de día.—El Sr. Comandante del Regimiento Infantería de Inca don Vicente Nieto.

Hospital y Provisiones.—El segundo capitán de Artillería.

Vigilancia.—El 9.º Oficial del Regimiento Infantería de Palma y clases del mismo.

Paseo de enfermos.—El Regimiento Infantería de Inca.

Hemos sido atentamente invitados para asistir á la velada musical que esta noche dará en el "Círculo de Bellas Artes" la "Estudiantina Española".

La junta de la mencionada sociedad, nos solicita que invitemos desde estas columnas á las señoras socios y familias, pues, á causa de la escasez de tiempo no se ha podido efectuar individualmente.

Mañana á las siete y media de la noche celebrará sesión la Junta Provincial de Instrucción Pública.

El médico de 1.º don Rafael Misa y el farmacéutico 1.º don Joaquín Más han sido destinados al Hospital Militar de Palma.

En el local que ocupa el "Casino liberal" de Santa Catalina se dió ayer noche una reunión familiar obteniendo muchas aplausos los señores Odonell, Nicalau, Vives, señorita Cañellas y la simpática payesa Terradas.

Ayer llegó de Barcelona el sub-director de la sociedad Anónima de defensa y auxilio del Seguro Don Valentín Golobardes Monrós con objeto de establecer en esta isla una delegación de la Sociedad, habiendo recaído el nombramiento de delegado á favor de don Amalio Alberni, y el de Inspector de don Victorino Augera.

El domicilio de la Delegación queda establecido en la calle de la Marina 12-3.-2.ª Palma.

Esta noche se estrenarán en el Cinematógrafo del Lírico las películas "Los trajes según la época" y "Panorama de París".

Para mañana entre otras se anuncia el estreno de "La vida de Moisés".

Pasajeros llegados con el tren de esta tarde nos dicen que á las dos se ha desencadenado otra fuerte tempestad sobre el pueblo de Sta. María.

El aguacero que caía era extraordinario.

A las cinco de la tarde estaba á la vista la polacra goleta "Cortés".

Probablemente fondeará á las seis y media.

Se han publicado los cuadernos números 41 y 42 de la Enciclopedia ilustrada de...

qui que resultan en extremo interesantes. En los mismos figuran profusión de láminas.

Ninguna Tos resiste 24 horas á los Discoides pectorales Rosselló, cajados reales. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Estimula en alto grado el apetito.

De la Región SOLLER

El domingo último celebró una reunión en la casa Hospicio, la Comisión de la Cruz Roja del distrito de Sóller.

Fue presidida por el Sr. D. Pedro A. Ripoll Estades y asistieron á la misma buen número de socios.

El objeto de la reunión era dar cuenta de los trabajos realizados para dejar definitivamente establecida en esta ciudad tan caritativa y humanitaria institución.

Se enteró de que el Ayuntamiento había ofrecido dos salas del Hospicio á la Cruz Roja, una para celebrar las Juntas y la otra para la curación de heridos y que se comprometía á adquirir los vendajes, gasas y demás efectos imprescindibles para practicar las curas de primera intención. Se dió también cuenta de que el Rvdo. Sr. Rector había costado para la Cruz Roja una camilla y de que el Sr. Elías había regalado una bandera para la benéfica institución.

El Sr. Ripoll, Presidente, ofreció satisfacción por su peculiar particular los efectos de escritorio é impresos adquiridos para la asociación.

Después se acordó abrir una suscripción para costear los demás gastos y una vez hecho constar en acta el agradecimiento hacia los señores donantes, se acordó celebrar el domingo día 29 de los corrientes la bendición de la camilla y bandera dejando definitivamente establecida la Cruz Roja en Sóller.

El acto se celebrará en la iglesia parroquial con toda solemnidad y asistirán al mismo, además de los individuos de la Cruz Roja de Sóller, el Delegado en Baleares Sr. Valenzuela y otros socios de la ambulancia de Palma.

El martes de esta semana quedó abierta, en el Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, la escuela gratuita que, de acuerdo con el Ayuntamiento de Sóller, se ha creado para dar un completo de enseñanza primaria á 40 alumnos pobres de esta localidad, bajo la dirección de los profesores de dicho colegio.

Hasta la fecha, según las noticias que tenemos, han sido inscritos unos 30 alumnos.

La Asamblea Suprema de la Cruz Roja de Madrid ha otorgado á D. Salvador Elías Capellas medalla de plata con...

insignias y títulos de ostentación, por los trabajos de organización de la Cruz Roja efectuados en Sóller.

Le felicitamos.

Desde el jueves se halla en esta ciudad nuestro paisano el Dr. D. Antonio Arboza, que habitualmente reside en Brooklyn (Estados Unidos), en donde ejerce su profesión.

Los trabajos de canalización de agua potable á que dieron principio hace algunas semanas en breve quedarán terminados é instaladas las fuentes proyectadas. Una lo será frente á la casa rectoral, en la esquina de la calle de la Gran-Vía; otra en la Plaza de América, frente al hotel "La Marina"; y la otra calle de la Romaguera, esquina á la calle del Mar.

El jueves por la mañana se procedió, en el oratorio de las Escolapias, á la bendición de las imágenes del Patriarca S. José y del milagroso Niño Jesús de Praga, regaladas con destino al culto público por dos devotas personas.

Asistió al acto una numerosa y distinguida concurrencia.

INCA

Los días laborables se nota en esta población inusitado movimiento debido á que la operación de la vendimia está en su período álgido. La generalidad de viticultores cortan la uva que por lo visto es de buena calidad y abundante, habiendo demostrado esto la bondad de las últimas lluvias.

Cultos que se celebrarán dedicados al Santo Cristo del Hospital.

Jueves día 26 por la noche en la iglesia parroquial, se dará principio á un triduo con sermón, por el Reverendo Padre Rosselló de Lluch.

Durante los tres días, la venerada figura estará expuesta en el altar mayor, haciéndole vela de honor piadosas personas, y también tomarán parte activa en tan solemne acto, los asociados del Círculo de Obreros Católicos de esta localidad.

El viernes á la misma hora del día anterior también habrá sermón por el orador.

El domingo por la mañana, á las siete y media, comunión general; á las diez misa mayor, y según se nos ha informado, por la noche saldrá de la iglesia parroquial la procesión con la prodigiosa efigie del Santo Cristo; siguiendo el mismo itinerario que la procesión del Corpus de los demás años; concluida ésta, habrá sermón por el mismo orador y, acto seguido, traslado de la venerada figura á la capilla de los Santos patronos Abdón y Senen.

21 septiembre de 1906.

SELVA

A causa de estar ruinoso la Casa Rectoría se ha procedido con la mayor...

actividad á su derribo dejando solo en pie un pequeño departamento para habitación del Rector y su familia.

Van terminándose las obras de construcción del nuevo local para la escuela de niños de esta villa.—C.

21 septiembre de 1907.

CIUDADELA

Muy lucidas resultaron el domingo pasado las carreras de caballos celebradas en Ciudadela.

A las 3 de la tarde comenzó la fiesta y á esa hora las tribunas levantadas en el coso de San Nicolás, veíanse ya completamente llenas por lo más selecto y distinguido de la sociedad ciudadelana, entre la que figura un buen número de bonitas y elegantes muchachas, cuya belleza es proverbial en la isla.

Las carreras se presenciaron con gran entusiasmo, reinando verdadero interés por los caballos que tomaban parte.

De Mahón acudieron á la fiesta varios expedicionarios entre los cuales tuvimos el gusto de ver á don Francisco Mercadal, jefe del partido liberal menorquín, á don Luis Rodríguez Moncada, acompañado de su señora y hermana, á don Spiridión R. de la Encina, á don Juan Moysi, á don Francisco Vidal Sintas y á don Juan Torres.

Véase nuestra edición de esta mañana

En que se publican noticias de Información, notas del Carnet, detalles de la llegada y festival de los Coros Clavé, de la Región, Gacetas y por telégrafo además del folletín de

La Campana de la Almodaina

Los que se suscriban durante el mes de septiembre, recibirán gratis todos los pliegos publicados de

La Campana de la Almodaina

Sin aumento en la suscripción, serviremos el periódico á cualquiera de los puntos de España donde se trasladen nuestros abonados durante el actual verano.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor

Cataluña Saldrá directamente para

MARSELLA El domingo 29 del actual á las 9 de la mañana.

Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho calle de Palacio número 26. Palma 9 Septiembre de 1907.—El Naviero Director, S. Simó.

Venta ó traspaso

Por no poderla atender su dueño, se desea vender ó traspasar la SALSICHERIA y tienda de comestibles más antigua y más acreditada de Palma, situada en el punto más céntrico de esta capital. San Miguel, 22. Can Calisto, informar.

Atención

En negocio seguro administrado por el interesado con 12 ó 15.000 pesetas puede ganarse 50 dineros mensuales y el 50 por 100 de los beneficios.

Para informes calle Cordería 5-3.ª derecha, de 11 á tarde todos días.

Preparación rápida

De Teneduría de Libros, Cálculos mercantiles y Aritmética Práctica; tratados escritos por D. B. Vives, Profesor de Contabilidad de la U. P. M. Resultados prácticos. Informes, Gater 5-2.ª (San Miguel) Palma.

Almacén y despacho

DE VINOS LEGITIMOS Calle del Santo Cristo, núm. 4, Palma NO DEJEIS DE PROBARLOS

Legislación Obrera

NOVA EDICION Colección de Leyes, reglamentos, Reales decretos y reales órdenes sobre accidentes del trabajo, sociedades de seguro, Leyes obreras, descansos dominical, huelgas, etc., etc. Precio 3/25 pesetas. Librería TONS

Se vende una nueva. Darán razón Centro de A. u. e. ios.

LEYES ADMINISTRATIVAS DE ESPAÑA

por Medina y Marañón Edición de 1907.—PRECIO 14 pesetas De venta en la Librería de J. Tons.

Por telégrafo

La pena de muerte Madrid 23 (10'30 m.)

Montevideo.—Se ha votado la ley de abolición de la pena de muerte, siendo ello muy bien acogido por el público.

Ascensos en el generalato Madrid 23 (11 m.)

Se habla de que el general Huertas ascenderá al empleo inmediato superior pero esto no es exacto puesto que el Infante Don Carlos no figura en la propuesta.

Los incidentes de Castellón Madrid 23 (11'15 m.)

Castellón.—El incidente ocurrido entre el Gobernador civil y el Alcalde ha sido á causa de que este último exigía se aumentaran las fuerzas de la guardia civil que continuamente le custodian.

Los ánimos están muy excitados. Mientras un bando pide la destitución, otros solicitan que el Alcalde dimita.

Visita á la isla Cortegada Madrid 23 (11'30 m.)

Villagarcía.—Llegó el Sr. Quiroga Ballesteros. Se espera á un tren real si bien se supone que S. M. el Rey vendrá en automóvil. El Monarca visitará la isla de Cortegada y regresará el miércoles al campamento.

Tres toreros heridos—Contra el "Morenito de Madrid". Madrid 23 (11'30 m.)

Bilbao.—El diestro Morenito de Madrid toreó el tercer toro tan pésimamente, que el público invadió el redondel. Tuvo que intervenir la fuerza pública disolviendo á los manifestantes á sablazos.

Oviedo.—El torero Punteret sufrió una caída al saltar la valla, dislocándose una clavícula.

Un individuo que asistía á la corrida y se brindó á lidiar un toro, sufrió una cornada en el vientre, quedando gravemente herido.

Talavera.—El diestro Algabeño al pasar de muleta á uno de sus toros, se distrajo un momento y el cornúpeto se le arrancó, hiriéndole en el inguinal externo. Su estado es de pronóstico reservado.

Botadura de trasatlántico.—Incendio importante. Madrid 23 (10'45 m.)

Roma.—Ha sido botado al mar el trasatlántico "Princesa Yolanda". En el mismo se produjo un incendio en uno de los costados del buque quemándose todo el maderamen. La tripulación pudo ser salvada.

Se cree que las reparaciones que habrá de sufrir costará un millón de liras.

Hablando con el ministro de la Gobernación. Madrid 23 (1'15 t.)

El Sr. Lacierva al recibirnos hoy en su despacho, ha quitado importancia á la detención de dos sospechosos efectuada en el campamento de Boveda.

Supone también inexacta la noticia de que haya ocurrido incidente alguno entre el Gobernador y el Alcalde de Castellón.

Noticias dementidas Madrid 23 (4 t.)

El ministro de la Gobernación se-

ños Lacierva dice que no es cierto que el Sr. Maura salga el día 24 para Fortuna.

Las maniobras militares

La presencia del Rey en el campamento.—Simulando una voladura.—Comienza el avance.—Batallas.—Detención de dos sospechosos. Madrid 23 (11'15 m.)

Boveda.—Uno de los primeros ejercicios realizados en las maniobras generales ha sido simular la voladura de un túnel.

Los resultados obtenidos han sido excelentes.

Los movimientos que se efectúan, son llevados á cabo con la mayor realidad posible.

El ministro de la Guerra Sr. Primo de Rivera se presentó en el campamento inopinadamente. Se le tributaron los honores que corresponden á su jerarquía.

Al anochecer de ayer, también regresaron al campamento los generales Martitegui y Suarez Inclán.

A las ocho y media de la noche, su majestad el Rey don Alfonso XIII, dió un banquete en honor de los agregados extranjeros que asisten á las maniobras.

No hubo brindar.

A las cinco de esta madrugada ha comenzado el avance del enemigo. La columna marcha con perfecta regularidad. Se espera con ansiedad el choque de los dos cuerpos.

Ayer la policía que guarda al Rey, detuvo á dos sujetos por creerlos sospechosos. Se ha comprobado que estas detenciones carecen de interés.

Los sucesos de Marruecos

Noticias varias.—La caballería es insuficiente Madrid 23 (12'15 t.)

"Le Matin" dice que se ha aplazado el desembarco de las fuerzas de policía en los puertos donde reina tranquilidad.

Continúan con actividad los preparativos militares alrededor de Casablanca.

Se ha comprobado que la columna que está al mando del general Drude las fuerzas caballería son insuficientes.

Se dementa

Madrid 23 (10'30 m.)

"La Tribuna" publica un despacho de Tánger en el que se desmiente la destitución del Guebbas, como también que se haya nombrado el Ragdodi comandante jefe de las fuerzas imperiales.

Proposiciones de paz

Madrid 23 (12'15 t.)

Casablanca.—Diez y nueve emisarios de las kábilas de Ziantra y Zenata discuten las condiciones para establecer la paz con el general Drude, el almirante Philibert y el cónsul de Francia.

Fracaso en unas negociaciones

Madrid 23 (10'45 m.)

París.—El fracaso de las negociaciones para restablecer la paz se atribuye á la esperanza que tienen las kábilas de Chaonia de que se les unirán las fuerzas de Muley Hafid y que después podrán combatir á los españoles con seguridad de éxito.

LA BOLSA

Madrid 23 (4 t.) (Urgente)

Interior contado 82'05

Interior fin de mes 82'07

Amortizable 5 por 100. 100'75

Banco de España 450'00

Compañía de Tabacos 000'00

Francos 13'00

Libras 28'40

Exterior de París 92'97

FABRA

Los dos cómplices arrugaron simultáneamente las cejas.

—Y bien, muchacho, ¿qué hay de nuevo?

—La señora me ha ordenado que os esperara para llevaros hasta ella por la escalera.

—¿Lalla está levantada?

—¡Oh! no... está en la cama... con una gran herida en la cabeza...

Los dos cómplices se detuvieron sorprendidos.

—¿Herida? ¿Y cómo?

—Yo no sé nada... venid...

Los dos hombres siguieron al muchacho que atravesó corriendo el patio desierto, enfiló la puertecita, subió rápidamente la escalera é introdujo á Bobi y á Momo en el tocador y de éste en la habitación de Lalla.

La estancia estaba envuelta en una semiobscuridad, las colgaduras estaban echadas, y sobre el lecho veíase á la mujer con la cabeza rodeada por una ancha venda blanca manchada de sangre.

El semblante de Lalla estaba más pálido que las almohadas en que descansaba la cabeza, y los rasgos de su rostro reflejaban el sufrimiento, el dolor.

Despidió con un gesto á Pepe; después hizo seña á los dos hombres para que se acercaran.

—Y bien, ¿qué ha sido?—preguntó Bobi entre atónito y aturrido.

—Ha sido... que la palomita ha huído

después de haberme muerto casi,—respondió con voz debilísima Lalla.

Los dos hombres lanzaron un grito de espanto.

—¿Es posible? ¿Es verosímil siquiera? ¿O queréis representar una comedia?

—Id á la estancia en donde la habíamos encerrado, y encontraréis todavía la botella que la muchacha me rompió sobre la cabeza para librarse de mí.

Y Lalla contró cuanto había sucedido.

Bobi escuchaba anhelante. Momo presentaba un aspecto horrible: los cabellos erizados sobre la frente; en sus pupilas brillaban llamas amarillentas como en las pupilas de los gatos.

—Estamos perdidos—exclamó Bobi.—Dora nos denunciará.

—Dora no ha reconocido más que á tí, Bobi—respondió Lalla;—tú eres el que corre mayor peligro...

Bobi dejó escapar una gran blasfemia.

—¿Qué hacer? ¿Qué hacer?—balbuceó. Una bestial sonrisa se dibujaba en la boca de Momo; una profunda arruga le surcaba la frente.

—¿A qué hora ha escapado la muchacha?

—Cerca de la media noche.

—¿Dónde puede haber ido? Es probable que no haya dado muchos pasos, que se haya desvanecido en el camino, que la hayan trasladado al cuerpo de guardia.

—Creerá haberme matado—dijo Lalla débilmente.

Pero la risa se le extinguió luego en los labios y sus mejillas volvieron á adquirir el color terreo.

—En casa del conde—murmuró—está aquella Nina, á la que herí un día y me denunció... y yo no quiero acabar mis días en la cárcel, en la obscuridad, después de go haber gozado nada nunca; yo quiero vivir... quiero gozar... eso es...

Se sacudió porque oyó abrir la puerta y vio entrar á Giuditta, que miraba en torno inquieto.

El jiboso quiso levantarse de su sitio y no pudo.

Giuditta le miró con sorpresa.

—Y mi tío...—preguntó con dulzura.

—Vuestro tío...—respondió el monstruo—no ha vuelto aún desde ayer noche.

Giuditta se sobresaltó.

—¿No le habrá sucedido alguna desgracia?

Hizo con tal ansia esta pregunta que Momo se echó á reír.

Giuditta tenía serio el semblante.

—¿Por qué reís?—preguntó.

—Por el interés que parece os tomáis por el señor marqués... ¡Ah! ¡ah!, si á vos sucediera una desgracia estad cierta de que él no lo sentiría.

Giuditta experimentó un frío intenso en todo el cuerpo. Pero al pensar que aquel hombre tosco y brutal que tenía sentado delante, acaso conocía todas las infamias, todas las villanías del marqués, venció á su repugnancia é inclinándose hacia él:

Miró á la hija casi con terror, después volvió la cabeza á otra parte.

No respondió y se puso á andar por la estancia.

Dora le detuvo al pasar por delante de ella.

—¿No tengo yo una tumba sobre que rezar... nada?

—La "Cueva del Diablo", no devuelve á sus muertos,—dijo el conde con voz profunda, que parecía brotar de debajo del pavimento.

Dora lanzó un grito tan desgarrador, tan lleno de angustia y de desesperado dolor, que resonó en todo el palacio.

Luego, presa del vértigo, quiso huir... pero por un extraño fenómeno, la alfombra que pisaba parecía escapársele de los pies; sus brazos cayeron inertes á lo largo del cuerpo escalofriado; sus párpados se abrieron y cerraron rápidamente como destellos en un rayo de sol, su cuerpo se encorvó hacia delante y habría caído á tierra si el conde no hubiese acudido pronto á sostenerla en sus brazos.

En aquel momento se levantó el portier y apareció Nina pálida, asustada.

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO

Tricófero Padró

Es el único y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con el color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabera en estado de salud y limpieza.

La Catalana

Compañía de Seguros contra Incendios y explosiones á prima fija Autorizada por R. D. de 24 Agosto de 1865 Capital social: 5.000.000 pesetas

Domicilio social: Rambla de Cataluña, 15 y Cortes 624, Barcelona Agente general en las Baleares, BALTABAR PUJOL, Unión 57, Palma.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla El Menthol que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Almacenes Herederos de Buenaventura Fuster

Plaza de Coll 9.º, 9.º, y 9.º PARADA DEL TRANVIA GRAN BARATURA en todos los artículos de la casa por reforma del local. Para que el público pueda convencerse de la veracidad del anuncio detallamos algunos géneros de los más usuales.

VICHIS, completo surtido para trajes y blusas de Señora á precios verdaderamente regalados.

INDIANAS á 7 reales el corte de 5 canas—BATISTA á 8 reales el corte de 5 canas.

LISTADO varias clases á 2'40 reales cana.

TELAS de hilo y sus similares; inmenso surtido, todo á precios de fábricas.

GRANDES EXISTENCIAS en Semis-cotonés á 2 reales cana.

GANGA VERDAD—Cortes lanilla, para trajes Caballero desde 15 reales en adelante.

Americanas alpaca confeccionadas Desde 6 PESETAS hasta el precio que se desee.

Lloyd italiano Compañía de vapores rápidos y directos

Estos buques hacen la travesía en DIEZ Y SEIS DIAS entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente camarotes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con camarotes de seis literas, amplio comedor, departamentos para señoras y niños.

El día 2 de Octubre saldrá del puerto de Barcelona, directo para Buenos Aires el vapor

CORDOVA

de 10.000 toneladas con dos máquinas y doble hélice. Se admite carga y pasaje. Borne, 84, principal—Palma.

Vapores Directos

Para Canarias, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New-Oleans saldrá del puerto de Barcelona el vapor

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santo Domingo, Habana y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto el día 1.º de Octubre el vapor

Miguel GALLARD

NOTA.—Siendo muy limitada la cabida disponible se suplica á los señores cargadores pasen inmediato aviso de la carga que deseen embarcar.

Admiten carga y pasaje para dicho puerto. Para más informes dirigirse á los Sres. Marqués y Masas, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

JARABE VITAL DE J. SANTACANA

Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito y fortifica el sistema nervioso; cura con éxito seguro la anemia, clorosis y la debilidad nativa y nerviosa. Indispensable á los convalecientes, á los que hacen excesivos trabajos mentales ó físicos y á los agotados por los abusos á la vejez.

Es un remedio heroico contra los dolores que producen las menstruaciones difíciles ó tardías; debiéndole tomar todas las jóvenes al entrar en el período de la pubertad. Favorece en alto grado el desarrollo del sistema óseo de los niños. De venta, Farmacia Valenzuela, Palma.

—346—

Nina rechazó al conde á un lado y cogiendo en sus brazos á la muchacha, que parecía una muerta á la que se hubieran olvidado de cerrar los ojos:

—Pobre muchacha,—murmuró,—á tu padre no le bastaba haberse vengado vilmente de una inocente.

El conde lanzó un grito de rabia.

—¿Qué sabéis vos, que siempre os erigís en mi juez? Fuera de mi presencia y dejadme á mi hija.

—¿Vuestra hija! ¡Creéis, pues, que ella os perdona el asesinato de su madre? Conde: acordáos de lo que os digo: con vuestra confesión os habéis castigado vos mismo; vuestra hija bendecirá á su madre.

Y sin decir más, Nina apretando á Dora entre sus brazos salió de la habitación.

El conde la siguió con los ojos y una gruesa lágrima despidió entre sus párpados.

Miró en torno con una especie de espanto, pasó dos ó tres veces la mano por la frente para apartar un importuno pensamiento, después se dejó caer cansado, humillado en la poltrona abandonada por su hija.

—Seré realmente su asesino... ¡habré matado á dos inocentes! Y Dora me odiará, odiará á su padre. Yo quedaré sólo... sólo... con mis remordimientos.

Y dobló la cabeza poco á poco sobre el pecho y quedó mudo, pensativo, no pensando en el tiempo que pasaba, sin tener en cuenta sus pensamientos, sintiendo sólo

tratado como un perro. Nadie ha tenido una palabra buena para mí; nadie me ha amado nunca; las mujeres huyen de mí con miedo, los muchachos me pegan en la espalda. ¡Maldito sea quien me ha echado al mundo!

Se echó en la poltrona del marqués, y con los brazos colgando á lo largo del cuerpo, la frente inclinada al suelo, parecía reflexionar.

Un sordo murmullo levantaba su ancho pecho.

—Vaya ¿qué ha sido mi vida?—balbuceó moviendo la gruesa cabeza.—Palizas y patadas de pequeño, un poco de menestra por compasión cuando comenzaba á razonar, después algunos cuartos, á cambio de alguna buena puñalada ó de un trancazo en la cabeza. Se han valido de mis fuerzas para hacerme instrumento de sus planes, para arrojar un hueso á que le devorase, cuando recayera sobre ellos la sospecha. ¡Oh! pero llegará la hora en que también yo me rebelaré, que satisfaré la ávida sed de venganza que me atormenta. ¡Si yo, por ejemplo, fuese al conde de Ripalta á denunciar á Bobi, si entrase en tratos con él para darle el documento que Bobi tiene en su poder? Entonces todo sería para mí, entonces se derrumbaría todo el edificio que Bobi se ha construido... ¡Ah! ¡ah! ¿por qué no?

Reía, enseñando los afilados dientes, agitando los gruesos labios, con la sangre que le inyectaba los ojos y le abultaba las venas del veloso cuello.

A los comerciantes

Siendo ésta la época apropiada para hacer en toda casa de comercio bien montado los presupuestos anuales de gastos, conviene no dejar olvidado el capítulo de propaganda, puesto que cuidándolo bien y sabiendo distribuir el capital invertido se consigue siempre nueva clientela, y doblar cuando menos el capital empleado.

El anuncio ha de ser constante para que dé el resultado que se busca; se debe hacer un presupuesto y distribuirlo para todos los meses del año. Para dar esa facilidad á los comerciantes el Centro de Anuncios, de la plaza de Santa Eulalia ofrece presupuestos gratis á todos los que quieran utilizar sus sistemas de propaganda, que son, á saber: anuncios en periódicos locales de mayor circulación (LA ULTIMA HORA y LA TARDE), anuncios en el Teatro Lírico, anuncios en columnas anunciadoras colocadas en los puntos más céntricos de la capital, encajes de prospectos, reparto á mano de los mismos y carteles con su fijación en la capital y pueblos de la Isla.

Presupuestos de 250 ptas. anuales en adelante

ANTES á los enfermos que sufrían de TOS CRÓNICA, RONQUERA, ASMA, BRONQUITIS CRÓNICA, GATARROS BRONCO-PULMONARES y demás afecciones del aparato respiratorio, se les recomendaba trasladarse una temporada al campo y permanecer algunas horas en medio de un bosque de pinos, eucaliptos, etc., etc., con el fin de respirar aire impregnado de los principios volátiles HOY gracias á los adelantos de la ciencia, sin moverse de sus hogares, pero HOY apenas grito, se consigue muchísimo más resultado dejando disolver paulatinamente en la boca una de las famosas Pastillas Balsámico-Pectorales I. Freixas Romera

Sociedad Anglo Española de Motores Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newill) Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Telde—en Mahón—Sourral, Bar-elone—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y Barchers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasolina sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson»—Calderas y máquinas de vapor «Davy Paxman» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas hélice.

Especialidades de la «PARFUMERIE ESTHETIQUE», de París 'Savon vert de L' Amiral, 'Crème Georgia, 'Sachets-Ablutions Théa 'Savon Shampoing Din

Herpes, escrófulas, tuberculosis con disminución de fuerzas ó inapetencia La Sulfurina Jimeno

Mal de Piedra Curación segura y rápida del MAL DE PIEDRA, arenillas, cálculos de la vejiga, riñones ó hígado, retención de orina, reumatismo gótico, etc., con las Píldoras Disolventes del Doctor Harl Van Hamberg.

Depilatorio imperial del Dr. Padró Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en droguerías y perfumarias.—Barcelona: plaza Real, farmacia del Globo.

Fuera bragueros Hernias (Trenzaduras) Se garantiza su curación sin operación ni medicación interna. Diríjase á D. J. Carras, calle de Diputación 300, anterior Barcelona, «Chauffa Bruch».

Dinero A empleados civiles y militares, con garantía de las clases pasivas, á pagar desde pesetas mensuales. Sobre papeletes de empeño, valores de Estado ó local y sobre toda clase de efectos. 40 DESPACHO 40, ARRABAL.

Se ofrece Goicónera ó canario ó para cuidar niños: hombre de buena conducta y hábil. Se desean tres ó cuatro hombres para el mar. Diríjase plaza del Mercado número 1.

Interesa á los que se ausentan Se construyen embalajes de toda clase, paquetes postales, etc., etc. Especialidad en el transporte de muebles puros en cualquier punto de España. Extranjero se responde de roturas. Compañías en los principales puntos de España. Presupuestos gratis.

Se vende Una fina costura en hilos y botones en la plaza de la Marina, 33 y 35. Para informes Santa Olera—41.

KEFIR Todas las personas delicadas del estómago deben hacer uso como alimento del celebrado KEFIR. Mejora notable en pocos días. Numerosos casos de gastritis y catarrros de estómago tratados por el KEFIR, han dado un resultado excelente. Certifícase de autoridades médicas de Barcelona á disposición de sus clientes. UNICO DESPACHO EN ESPAÑA CON PATENTE N.º 31.625 23, Avda, 38—Teléfono número 1.298.—Elaboración: Valencia, 284, bajos—Teléfono 3.788—BARCELONA

Estómago Curación radical é infalible de esas enfermedades, desde la simple indigestión hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones difíciles ó anormales, acompañadas de pesadez gástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos alimenticios, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los Polvos del Dr. JULIUS MERC EXENTOS DE CALMANTES O NARCOTICOS Remedio heroico desconocido hasta ahora en España. Preciosa adquisición de la ciencia médica.—Proceso 4 pts. frasco.

Se alquila Un piso entresuelo y un principal nuevos con buenas comodidades y bien decorados, con abundante agua de fuente á grifo y piletas para lavar situadas calle de Apuntado res núm. 48 y números 56 y 68. Informarán en los mismos.

Venta Por retirarse del negocio desea vender todo el negocio y utensilios de una tienda de comestibles situada en la calle de Montesión núm. 11. Informarán en la misma.

Nodrizas Una de buenas referencias con abundante leche. Informes, San Miguel núm. 82.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

Parches Curan las LOMBRICES (cuchas) de adultos y mayores de edad. De venta en farmacias y droguerías.

Se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

se vende CAPITALIZADA AL 4 POR 100 LIMPIO Y LIBRE DE TODO GRAVAMEN, importante finca situada en inmejorable punto céntrico, con establecimiento de antiguo serendidad y próspero. Darán razón Centro de Anuncios.

—Y acaso el temor le cierre la boca. —De todos modos, no estamos seguros. —Es probable que la muchacha no recuerde la casa donde fué conducida. —Y por eso—dijo Lalla—cuento no verme de aquí. —Pero nosotros... nosotros... Lalla pareció indicar afecto por Bobi. —Tú te quedarás conmigo—dijo con resolución. —¡Por Dios! no decís mal; por lo demás, si se ha errado el golpe esta vez, nos desquitaremos. Momo hizo una horrible mueca. —¿Y de mí qué pensáis hacer? —Es probable que Dora no te haya visto siquiera—dijo Lalla,—y yo sería de parecer de que te vuelvas al palacio. —¿Y si el marqués me preguntase por Bobi? —Punto en boca—dijo Lalla. —¿Y mi madre?—añadió Bobi. —A Santina le puedes decir que está en mi casa. El tono casi alegre de Lalla tranquilizó á los dos cómplices. Una hora más tarde, el jiboso volvía al palacio del marqués. Este se hallaba todavía ausente. El monstruo fué á esperarle á su habitación. —Si puedo deshacerme de Bobi, de Santina, de Lalla—murmuró—¡vive Dios! yo que he trabajado más que todos, que he sido siempre el primero en dar los golpes, no soy dueño siquiera de un céntimo y soy

aquel vacío, aquel cansancio que produce la idea de haber disipado la existencia tras una venganza, que ahora pesaba sobre él. El día le sorprendió en el mismo sitio, en la misma posición. XV A Bobi y su compañero la noche en que el marqués y Lalla se contaban recíprocamente su historia y hacían liga común, se sorprendió ver que su señor no volviera á su casa. Bobi quería llegarse al garito donde sabía que el marqués perdía gran parte de las noches; pero el compañero le costaba. —¿Para qué?—dijo.—¡El volverá, no lo dudes, y además, pienso que por la mañana tenemos que ir á casa de Lalla para que aquella joven firme el pliego que queremos y nos dé algún indicio acerca de la cajita. —Tienes razón,—exclamó Bobi frotándose las manos, y ambos se fueron á acostar para estar levantados á las siete de la mañana. El marqués no había vuelto todavía. Bobi dió algunas órdenes á su madre; después salió con Momo para ir á ver á Lalla. Cuando llegaron cerca de la casa vieron á Pepe en la puerta que parecía esperarles, ya que corrió á su encuentro.

Fenol Comeleerán

Véase el librito que acompaña á cada frasco. Se vende en todas las farmacias y droguerías.

—346—